



Communiqué de presse
Pour diffusion immédiate

Sous les pavés : 15 organismes s'engagent en tant que leaders de la déminéralisation au Québec

Montréal, le 13 janvier 2025 - Le Centre d'écologie urbaine est ravi de dévoiler le nom des 15 organismes qui participeront à la phase 3 du projet Sous les pavés, qui vise à engager les communautés à adopter des pratiques inspirantes d'adaptation aux changements climatiques par la déminéralisation à la main d'espaces publics et communautaires. Le projet se poursuivra à l'échelle du Québec sur une période de 3 ans (2024-2027).

Ainsi, les organismes suivants ont été sélectionnés pour agir en tant que leaders de la déminéralisation participative auprès de leur communauté :

- CANOPEE (Laval)
- Conseil régional de l'environnement de la Montérégie
- Conseil régional de l'environnement de Lanaudière
- Conseil régional de l'environnement de l'Estrie
- Conseil régional de l'environnement du Centre-du-Québec
- Conseil régional de l'environnement et du développement durable de l'Outaouais
- Craque-Bitume (Capitale-Nationale)
- Éco de la Pointe-aux-Prairies (Montréal)
- EURÉKO! (Saguenay)
- Groupe de recommandations et d'actions pour un meilleur environnement (GRAME) (Montréal)
- Organisme de bassin versant Charlevoix-Montmorency
- Organisme de bassin versant de la Côte-du-Sud
- Organisme de bassin versant du Nord-Est du Bas-Saint-Laurent
- Organisme de bassin versant du Témiscamingue
- RÊVE nourricier (Estrie)

Ces 15 leaders bénéficieront d'un accompagnement par le Centre d'écologie urbaine pour développer leurs capacités et obtiendront un soutien financier pour déminéraliser 22 sites au total dans 12 régions du Québec. En rejoignant la cohorte, ils s'engagent notamment à mobiliser les citoyennes et citoyens de leur communauté pour participer à des actions visant à faire face aux changements climatiques sur leur territoire, ainsi qu'à déminéraliser et verdir un site d'au moins 100 m².

Ces organismes ont été sélectionnés notamment selon les caractéristiques de leur communauté et de leur territoire, des impacts environnementaux possibles du projet et de la vulnérabilité du milieu aux îlots de chaleur.

« Les milieux urbanisés sont particulièrement vulnérables aux impacts des changements climatiques, tels que l'intensification des précipitations et des phénomènes météorologiques extrêmes. L'artificialisation de nos espaces de vie aggrave les effets des îlots de chaleur, accélère la perte de biodiversité et complexifie la gestion des eaux pluviales. C'est pourquoi nous soutenons 15 organismes de partout au Québec pour développer collectivement des connaissances et des compétences afin de réaliser des projets de déminéralisation porteurs et inspirants pour leur communauté », souligne Véronique Fournier, directrice générale du Centre d'écologie urbaine.

Sous les pavés - phase 3 est réalisé grâce au soutien financier du gouvernement du Québec dans le cadre du programme Action-Climat Québec, un programme coordonné par le Fonds d'action québécois pour le développement durable et qui découle du [Plan pour une économie verte 2030](#). Le déploiement du programme dans les différentes communautés est rendu possible grâce au soutien financier du Groupe Banque TD dans le cadre de La promesse TD Prêts à agir.

-- 30 --

À propos de Sous les pavés

Initié par le Centre d'écologie urbaine, Sous les pavés est un projet qui vise à engager les communautés à adopter des pratiques inspirantes d'adaptation aux changements climatiques, par la déminéralisation à la main d'espaces publics et communautaires. Le projet suit un processus d'urbanisme participatif et porte une attention particulière aux milieux de vie vulnérables. Depuis 2017, 35 démarches ont été réalisées dans 12 régions du Québec, permettant de retirer 5700 m² d'asphalte, de planter 8150 arbres et végétaux et de mobiliser 3100 bénévoles. [Cliquez ici](#) pour découvrir le mouvement en images!

À propos du Centre d'écologie urbaine

Organisme à but non lucratif, le Centre d'écologie urbaine propose des pratiques et des politiques pour créer des villes écologiques, démocratiques et en santé. Il développe le pouvoir d'agir ensemble des citoyennes et citoyens, des communautés et des municipalités du Québec, pour créer des villes durables à échelle humaine, résolument engagées dans la transition socio-écologique. Le Centre collabore avec les communautés et les municipalités de partout au Québec, et prend part à des partenariats nationaux et internationaux.

Renseignements et demandes d'entrevue

Pauline Salaün, chargée de projets communications
Centre d'écologie urbaine
514 282-8378, poste 6706
communications@ecologieurbaine.net